

けやき

令和4年度

9月号

NO. 544

練馬区立南が丘小学校

校長 後藤京子

相手を大切にしたい言葉を選べる子供に

校長 後藤 京子

42日間の夏休みが終わり、子供たちの元気な声が学校に戻ってきました。今年の夏は、コロナの感染者が東京都では4万人を超えるなど、第7波は、第6波以上の感染となってしまいました。また、東北地方を中心に線状降水帯の発生による災害が多地域に渡って起こりました。日本中が安心して暮らせる世の中に早くなってほしいものです。

各ご家庭では、お子さんと、有意義な時間をお過ごしただけでしょうか。

さて、今年度の本校の研究は、主題を「思考力・表現力を高める指導の工夫」、副主題を「自分の考えを筋道立てて伝えられる児童の育成」として、国語科を中心に進めています。年度当初に、本校の先生方にアンケートを採りました。それによると、先生方の捉える「自分の考えを筋道立てて伝えている状態」に欠かせないこととして、「教科書の学習では、本文の中から根拠を見だし、考えを構築すること」「自分の思いを理由とともに伝えること」「自分の考えを文章で書いたり、書いたことを友達に聞いてもらったりする中で、一方通行ではなく双方向のやりとりを大切にすること」等が挙がりました。

子供たちの会話で、よく耳にするのが単語の羅列です。「先生、トイレ」というような会話は、急いでいる状況ならば、会話は伝わればよいこととなります。しかし、これでは、表現力が育ちません。「先生、トイレに行ってきます。」という文章での会話が大切です。

日本語検定委員会審議委員を勤め、アナウンサーとして活躍なさっている上田まりえさんが伝え手として大切にしているのは、「想像力」と「思いやり」だそうです。そのために「相手がどのように受け取るか」「傷つく人はいないか」など、様々なことを想像しながら、言葉を選ぶようにしているとのこと。また、一つのことを表すのに何通りもの言葉があることで、日本語という言語の奥深さが象徴されていると考え、より深いコミュニケーションの実現のために言葉の引き出しを増やしていらっしやるとのこと。そうした中では、なおのこと想像力を働かせて相手を意識し、自分の考えの根拠を示すことが必要になってくるのです。最近増えている「伝わればよくね？」のコメントに危機感を覚えているのは、私だけでなく上田さんも同じです。「伝わればよい」のではなく、どのように伝わるかが大切で、ここに相手への思いやりが必要となります。SNSの流行で、文字を入力さえすれば「いつでも」「どこでも」「誰に対しても」自分の思いや考えを簡単に伝えられるようになりました。このような毎日では、相手への意識をもち、本校の研究にあるように根拠をきちんと伝えることが必要です。

また、校内研究講師の眞瀬敦子先生のお話によると、例えば二つのものを比較し、どちらが好きか、その根拠を子供たちに言わせると、

△なんとなくリンゴの方が好きです（根拠がない）

△どちらも好きです。

（必ずどちらかを選ぶこと。どうしても選ばないのならどちらも好きですが、どちらかという～）

○シャリシャリ食感が好きだから、リンゴの方が好きです。（その物特有の理由）

○私は赤色が好きなので、リンゴの中でも、紅玉のような赤いリンゴが好きです。（限定）等の例が挙げられるとのこと。

自分の思いをなんとなくしか伝えることのできない児童は、コミュニケーションを取る中でも、言葉遣いを通じた個性や人間性の発達が不十分になってしまいます。今年度の研究を通して、友達と関わる中で、自分の考えを広げ、深めるための指導の必要性に改めて気付くことができました。

研究は始まったばかりです。自分の考えを筋道立てて、相手に分かるように伝え合うことで学びを深めていきます。そして、言語活動を大切にし、自らを高めていく学習を進められるよう、言葉を大切にする子供たちを今後も育ててまいります。

今後の学校行事についてお知らせいたします。
(コロナ感染状況によって、変更があるかもしれません。)

9月

10日(土) 学校公開は、2年、3年、6年
3時間を出席番号ごとに参観
1年生 引渡訓練

10月

5日(水) から7日(金) 5年生下田移動教室
8日(土) 各学年1組 道徳授業地区公開講座(分散での参観)
午後 チャレンジ祭り

22日(土) 運動会 (種目数を減らし、学年ごとに開始時刻をずらして実施)

11月

12日(土) 各学年2組 道徳授業地区公開講座(分散での参観)

12月

10日(土) 学校公開は、1年、3年、5年
3時間を出席番号ごとに参観

1月

14日(土) 学校公開は、2年、4年、6年
3時間を出席番号ごとに参観
4年生 1/2成人式
午後 育てる会行事検討中

9月の行事予定

1	木	始業式 午前授業	16	金	けやき班スタンプラリー 身体計測・保健指導 (5. 6年)
2	金	給食始	17	土	
3	土		18	日	
4	日		19	月	敬老の日
5	月	委員会	20	火	
6	火		21	水	
7	水		22	木	
8	木	移動教室説明会 5年	23	金	秋分の日
9	金	安全指導	24	土	
10	土	土曜授業 区・一斉防災訓練	25	日	
11	日		26	月	クラブ
12	月	クラブ	27	火	ユニセフ募金始
13	火	読み聞かせ(低)	28	水	※地域未来塾
14	水	身体計測・保健指導(1. 2年)	29	木	中学校授業体験・クラブ見学 6年 生活科見学・職場体験2年 ユニセフ募金終
15	木	身体計測・保健指導(3. 4年) 読み聞かせ(高)	30	金	生活科見学 1年

お知らせ

戸田 和子主任教諭が出産休暇に入りました。産休代替の先生を探してまいりましたが、いまだに見つかっておりません。そこで、代替の先生が見つかるまでの間、2年2組は、菅沼 絢子主任教諭が受け持ちます。よろしくお願いいたします。菅沼主任教諭が2年2組の担任をしている間は、算数の授業がクラス授業になります。ご迷惑をおかけしますが、よろしくお願いいたします。

また、3年1組で主に理科と社会科、図書、6年1組で社会科を教えていただいていた、小田 弘史先生がご退職されました。いままでありがとうございました。2学期からは、加藤 恵樹 先生が教えてくださいます。よろしくお願いいたします。

時程変更のお知らせ

1学期にもお知らせをしましたが、9月7日(水)に予定していた6年生の水泳記録会は行いません。全学年5時間授業になります。また、11月12日(土)とお知らせしていたチャレンジ祭りは、10月8日(土)です。それに伴い、4年生の二分の一成人式は1月14日(土)になります。

新型コロナウイルス感染症対策について

新型コロナウイルス感染症対策へのご協力、ありがとうございます。感染症対策関係の様々な規制が緩和されていく方向ではありますが、東京都の感染状況に終息の兆しが見えません。学校では、引き続き感染防止対策に取り組んでいきます。今年に入り、「発熱したけれど、すぐに下がった。念のため検査したら陽性だった。」というお話をよく聞きます。お子さんに発熱や風邪の症状が見られた場合は、必ず受診をお願いします。また、ご家族に発熱や風邪症状が見られた場合は、登校を控えるようお願いいたします。9月は、まだまだ残暑が厳しく熱中症にも注意をしながら、マスクの着脱、教室の換気、密の回避などに取り組んでいきます。引き続き、ご協力よろしくようお願いいたします。

訂正とお詫び

一昨年度、学校が2ヶ月休校した際に、保護者の方から学校への連絡方法として、学校のアドレスをお伝えしました。しかし、現在はご利用いただけません。申し訳ありません。お電話か連絡帳でお伝えください。なお、欠席の連絡については、引き続きGoogleフォームにご連絡ください。

人権の花が咲きました

1学期にいただいた人権の花（マリーゴールド）が、咲きました。小さな種を1年生がポッドにまき、大きな苗になるまで2年生が教室でそだてました。3年生が大きなプランターに植え替え、4年生が水やりをしてきました。暑い夏休みの間も、5年生が水やりをしてくれました。そして、無事かわいい花が咲きました。2学期は、6年生がお世話します。1年生からつないできたバトンが、無事6年生までつながりました。全校児童の心がこもったお花です。学校に来られた際には、ぜひご覧ください。また、お世話の記録が校長室前に掲示してあります。こちらも、ぜひご覧下さい。

